

# El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

0,60 pesotss Tudala: Un mes. . . 

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCIONES

Anuncies, reclamos, esquelas, &, &, & Esto poriódico no se vende.

#### Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

# CREDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 pesetas. Casa Central: PAMPLONA

Sucursales: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

compra y venta de valores. Giros y ne-gociaciones de letras. Cheques sobre Espa-fia y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédice con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.

Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

n p ra y venta de monedas de oro y bille-

Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales ai tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anuales. ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

## ¡¡Pero esa Diputación!!.....

Cuando Navarra entera se lamenta de los frecuentes y «detenidos» viajes de la Diputación a Madrid, y del abandono en que se deja, con tales ausencias, la administración provincial, se descuelga S. E. con una nota oficiosa, facilitada a la prensa, que no sabemos en qué sentido tomarla, aunque lo más acertado nos parece el echarla por el lado del dulce pitorreo; y si dicha nota se considera como contestación a las fundadísimas quejas de la mayoria de los navarros, seria una ridiculez el tomarla en serio, porque se reirian de nosotros los «viajeros»..... Pero no se apuren nuestros actuales representantes forales, porque «Bien rire, qui rire dernier», y quien ha de reirse el último será el pais, que pronto dará su merecido a los que parece que han tomado a «chufla» la administración de Navarra.

Dice asi la nota oficiosa.

·En sesion que celebro ol viernes la Excelentisima Diputación para despachar asuntos pendientes, después de enterada de las gestiones que practican en Madrid los diputados señores Martinez y Beunza, comisionados de la misma, acordo suplicar a dichos señores que prosigan sus gestiones en todo el tiempo necesario, reiterandoles la absoluta confianza y calurosa gratitud de la Corporación, por sus meritísimos servicios al

¡Bravo! ¡Bravísimo! Ovación, oreja, vuelta..... a la Puerta del Sol y prendas de vestir.... que pronto les harán falta las de abrigo. porque para invernar en Madrid hay que resguardarse del Guadarrama, por mucha afición que se tenga a la «frescura».

¿Y dónde se ha metido el señor Baztán? Tenemos entendido que fueron comisionados a Madrid los Sres. Baztán, Martinez y Beunza, Ahora dice la «nota» que en Madrid realizan gestiones los dos últimos; ¿acaso fué el Sr. Baztán en

viaje de recreo? Porque es lo cierto que hasta la fecha ningún periódico ha dado cuenta de su regreso. Y si no ha regresado ¿cómo es posible que la Diputación celebre sesiones con dos diputados? ¿Pueden ser válidos los acuerdos que se tomen con esa mínima representación provincial?

¡A no ser que el Sr. Baztán se encuentre a la vez en Madrid y en Pamplona! Pero nosotros suponemos que D. Antonio no gozará del don de la ubicuidad.

Además, el acuerdo nos parece una redundancia, porque no hacía falta la «súplica» de que prosiguieran en la Corte los comisionados.... ini que hubieran manifestado deseos de volver! Y mucho menos ahora que oficialmente se han desligado de la organización jaimista.

No sabemos qué «meritísimos» servicios estarán prestando al pais; lo que si nos consta, por lo leido en la prensa, es que el pais está trinando contra una ausencia cuya prolongación no la encuentra nadie justificada.

¿Los estará convenciendo el Marqués de Cerralbo para que depongan su actitud y vuelvan a ingresar en el «desorganizado» redil del jaimismo? ¿Estarán aguardando a que regrese Mella de Asturias, donde debe estar dedicado a la busca y captura de las famosas chases?.....

Y a todo esto, sigue El Pensamiento Navarro hablando de los diputados jaimistas, contando entre ellos a los Sres. Martinez y Beunza, que voluntariamente se han separado de la organización del partido. Con bastante menos motivo, desautorizaron a Jesús Echarte y prohibieron su admisión en los circulos jaimistas.

¿Es que el mencionado periódico es órgano que depende de esos senores o del partido jaimista? Convendría que lo declarase en forma terminante, porque, en el primer caso, los verdaderos tradicionalistas sabrian a qué atenerse y comenzarían por no prestar su apoyo a un periódico inspirado por quienes se apartaron de la comunidad; y en el segundo, exigirían que el periódico no hiciese la defensa de quienes se habían colocado en una maniflesta actitud de rebeldía.

En cuanto a los diputados que tuvieron el buen humor de adoptar el acuerdo arriba copiado, pueden seguir tomando otros análogos. Por ejemplo, por los «meritísimos» servicios prestados, pueden acordar que la carretera que va a Lodosa se llame «Paseo de Baztán», que suponemos que el automovil la podrá recorrer sin necesidad de chauffer; al camino de la Estación «Avenida de Beunza», aunque la... venida, no sabemos cuando la va a hacer. A los demás no sabemos qué indicar para obsequiarles; jah! sí, a Martinez le vendría bien el pasaje para la Argentina y al otro Martinez y a Morte, billetes para sus respectivas casas, pero solo de ida, para que no les dé la humorada de

Aunque la vuelta sería para ellos mucho más penosa, porque como hacia Pampiona les cogería la cuesta arriba..... ¡Naturaca!

Bueno, pues prosigan en Madrid los comisionados, y no pierdan de vista que si la Diputación les reitera su absoluta confianza y gratitud calurosa, al país le sucede todo lo contrario, como se lo demostrará con elocuentes e irrefutables datos el próximo mes de Marzo.

Poco tiempo ha de vivir quien no lo vea, y nosotros tenemos la convicción de no ser rectificados en las precedentes afirmaciones, porque vivimos en contacto constante con el país, percibimos los latidos de la opinión y esta no está conforme, ni mucho menos, con el abandono en que nuestros actuales representantes provinciales tienen las sacratísimas obligaciones administrativas que les fueron encomendadas.

El país sabrá dar a cada cual su merecido.... y lo que merecen quienes tan torcidamente interpretan la voluntad del pais, es que el país no vuelva a acordarse de ellos, si no es para maldecir la hora funesta en que los eligió.

## Siempre los mismos

Está visto que los jaimistas de esta provincia, salvo contadas excepciones, aparecen cortados por el mismo patrón; los de la montaña y los de la ribera, los de Pamplona y los de Tudela, en lo que a fecta a sus intenciones y procedimientos, puede decirse que no se llevan un hilo de araña, que es de menor calibre que un < pelo de conejo y una ridícula miniatura si se le compara con el < canto de un

No tenemos más que fijarnos en lo sucedido reecientemente en una sesión celebrada por el Ayunta miento de Pamplona.

Procedente de la fundación de D. Francisco Aztarain, se distribuyen anualmente considerables limosnas entre los pobres de la capital, y el Patronato de la misma informó al Ayuntamiento en el sentido de que para lo sucesivo fuesen el Alcalde, tenientes y concejales los que se encargaran de realizar aquel reparto.

Se discutió ámpliamente y expusiéronse diversas soluciones. Unos opinaban que el reparto debía ha cerlo la Comisión de Gobierno, como se venía haciendo; algunos jaimistas se expresaron en el sentido de que la distribución debía correr a cargo de los párrocos, por ser, según ellos , los que mejor conocen a los vecinos necesitados. Este último criterio fué expuesto por el Sr. Oteiza.

A ello se opuso el Sr. Serdeño, para evitar desigualdades que, al hacer el reparto, pudieran realizar los párrocos.

Tampoco el Sr.. Angulo estuvo conforme con que hagan la distribución los párrocos ni otras personas ajenas al Municipio, y afirmó que tanto él como otros vecinos que conoce, han sido objeto de desconsideraciones que, en este caso concreto, pudieran repetirse con perjuicio de determinados necesitados.

Ante las precedentes manifestaciones, parece que algunos ediles jaimistas dieron muestras de gran excitación.

No iban descaminados los señores Angulo y Serdeño; era muy fácil que en el reparto hubiera favorecidos y postergados. Porque eso mismo se está viendo diariamente en las Cajas rurales de algunos pueblos, que se conceden o niegan anticipos de semillas, abonos o dinero, según que los peticionarios tengan la política de los mangoneadores de la Caja o sustanten la política contraria.

Es decir, que se hace campaña de bandería, de unas instituciones que debieran estar alejadas de toda política. Por eso se dá ahora el caso de que en vista de ese vicioso

## "LA ESPAÑOLA, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores macas.—Aguardientes finos embotellado y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoniú, Anis San Jerónimo, Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

# Comercio de Tejidos de la Virgen del Pilar

Ofrece al público sus nuevos locales de la calle Gaztambide, número 11, (antes Carrera de las Monjas). Tudela (Navarra).

funcionamiento de tales organismos, aparezean en algunos pueblos dos Cajas, una para cada bando, pues era la única forma de destruir esa arma electoral que unos cuantos «frescos» venían utilizando en favor de la política por ellos patrocinada.

Deslindados en esa forma los campos, llegará día en que se dirá «Caja jaimista» y «Caja antijaimista» y así cada uno de los bandos contará con análogas armas de de-

El Sr. Martinez Azagra, procurando armonizar todas las tendencias, opinó que debe respetarse la voluntad del fundador, y que el reparto de limosnas podía efectuarse pidiendo a los párrocos las relaciones de pobres de sus jurisdicciones y teniendo en cuenta esas listas y las demás que posea el Ayuntamiento. Pero que la distribución debe realizarla la Comisión de Goblerno, para que el Municipio no haga en lo más mínimo dejación de los derechos que le concedió el filántropo donante.

Después de nuevas discusiones, el Sr. Sanz propuso que se votase si la distribución han de hacerla los párrocos, y en sentido afirmativo votaron los Sres. Eyaralar, Oteiza, Sanz, Gortari y Varela. Los otros 13 concejales presentes en la sesión, entre ellos algunos jaimistas, votaron que el reparto debe hacerlo la Comisión de Go-

Pero lo estupendo, lo incalificable, es el proceder soberbio y descortés del concejal jaimista señor Oteiza, quien al ver que su correligionario Sr. Martinicorena votaba porque el reparto no lo realizasen los párrocos, abandonó malhumorado su escaño y dando un fuerte portazo salió furioso del salón de

Es tal la intransigencia de algunos hombres, que su pasión política los ciega hasta el extremo de no reconocer el perfectísimo derecho de sus correligionarios a exponer su opinión recta y honradamente, aun en aquellos asuntos que por los humanitarios fines en que se inspiran debieran permanecer alejados de toda política.

Los que en esa forma se conducen, demuestran que son capaces de hacer política hasta de las cosas más dignas de respeto. Que a eso equivale el pretender vulnerar la voluntad de un fundador, que encomendó al Ayuntamiento de Pamplona las funciones de Patrono encargado de cumplir lo por él instituido.

Claro es que aquella Corporación municipal ha de recoger datos y ha de rodearse de los suficientes ele-

mentos de juicio, para desempeñar su misión con el mayor acierto posible. De ahí que el Sr. Martinez de Azagra, opinase que se pidieran a los párrocos listas de pobres, para con ellas y otras que se proporcionase el Ayuntamiento, obrar en consecuencia.

Pues qué ino son dignas de tenerse en cuenta las relaciones de pobres que puedan facilitar las Juntas Directivas de las sociedades obreras, tengan estas la orientación social y política que tengan por conveniente? ¿No es tan digno de que se le socorra un pobre republicano, ácrata o ateo, como un jaimista, un integrista o uno de la defensa social, cuando en las cláusulas fudacionales se habla de necesitados, pero no se establecen distinciones políticas?

Precisamente lo más hermoso que tienen esas humanitarias fundaciones es el no supeditar el socorro a las ideas que se profesen, es el establecer la igualdad del socorro a igualdad de necesidades.

Por eso nos parece acertadísima la proposición del Sr. Martinez Azagra, pues el Ayuntamiento no debe desprenderse jamás de los derechos que el fundador le otorgára, y la Comisión de Gobierno, en la que se hallan representadas todas las tendencias, es la llamada a cumplir esa sagrada misión con la debida rectitud, sin tener para nada eu cuenta la filiación política de los socorridos, a los que bastará acreditar su pobreza para ver remediadas, en lo posible, sus necesidades.

Y los señores Oteiza y companía aprendan lo que deban aprender de la lección que les han dado aquellos correligionarios que se unieron a la mayoría, demostrando con ello un criterio recto y apartado de incomprensibles testarudeces e intransigencias.

## Cabos sueltos

Según leo en la prensa de Zaragoza, lo mismo en los pequeños que en gente moza; la epidemia terrible de la viruela está mermando mucho la «clientela» Y el tifus, ese socio que desmorona, me dicen que hace dias está en Pamplona, causando unos estragos fenomenales, aunque de ello no digan nada los cables. A la vista, pues, de esa doble dolencia, deduzco yo, señores, la consecuencia,

a «ellas» apegos, los de Tudela estamos entre dos fuegos. Ante todo, procuren inmunizarse, haciendo el «sacrificio» de vacunarse, y quienes no se avengan a tal medida, merecen una multa que los divida. Debe preocuparnos mucho la higiene, que es una de las cosas que más previene, y los que mandan deben ser implacables en pró de las campañas higienizables. Ahi tenemos el Muro, céntrica via, que eso es un recipiente de porqueria, porque alli echan las aguas echan verduras. echan de las patatas las peladuras, y, en fin, alli vacian los orinales .... con los correspondientes restos fecales. Como algunos vecinos, que no echan nada, nos suplican que hagamos esta «llamada», la hacemos muy gustosos y convencidos de que en ella seremos pronto atendidos. Denúnciese a los que echen alli basuras, impónganse sanciones fuertes y duras, y con eso ese rio tan «oloroso» no será ya un temible foco infeccioso.

de que aunque no tengamos

## Ziene gracia

En el periòdico «Excelsior» hay un cronista que debe guarearre harta de su propia sombra; recientemente le ha dado por paradiar a la famosa adivinadora madame Thebes, y ha buscado una ingeniosa combinación para saber cuando terminará la guerra europea, que será

El nuevo «adivino» nos indica el siguiente método para la realización de la experiencia.

Se apunta el año de nacimiento, y a él se van agregando:

feliz. La edad que se cumple el año

actual. 3.º El número que da la diferencia entre el año que se ha sido mas feliz y el

4. El número 2, puesto que la guerra lleva ya dos años de duración.

Y, después de esto, se divide el total por dos, y el resultado nos dirá el año

que terminará la guerra.

Podemos hacer la experiencia con nosotros mismos, con nuestra mujer, con nuestros amigos, con el futuro portero de Castel-Ruiz (que es otra adivinanza), con el Presidente del Consejo, con el Vicepresidente de la Diputación (si es que quisiera revelarnos, bajo palabra de guardarle el secreto, en qué año ha sido más feliz, porque el menos feliz nos lo figuramos), etc, etc,

Pero nosotros, que recordamos que el vidente Mella profetizo que la guerra terminará en el otoño de 1916, que ya vá bueno, vamos a tomar como campo de experimentación al carcareado y cacareante ruiseñor tradicionalista, en la seguridad de que en nuestras prácticas de adivinación hemos de acercarnos más a la verdad.

El Sr. Mella nació en Cangas de Onis el aŭo 1858. El año más feliz de su vida suponemos seria el 1914, que fué el que los austriacos secuestrarou a Don Jaime, que aun continua sin poder moveres fuera de un reducido radio. Tiene, pues, el Sr. Mella 58 años: entre el año más fe-

liz y el actual median 2 y agregando los dos años que van de guerra, resultará la suma siguiente:

1914 3834

Dividamos por dos esa cantidad y resultará que el año que terminará la guerra serà el 1917.

No es muy complicado el «truco», pero hay que reconocer que tiene mucha gracia y que revela en su antor un rato de ingenio.

#### GACETILLAS

De Sociedad

Ha marchado a Algeciras el primer teniente de Artilleria D. Jesús Vicente y su distinguida esposa.

-Ha regresado de Pamplona nuestro

joven amigo D. Jesus Abeti.

-Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Joaquin Merino, distinguido oficial de Infantería. -Ha salido para Zaragoza nuestro

dignisimo alcalde D. Anselmo Blanco. --Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro bnen amigo de Corella D. Ruperto Sanz.

De Feria

La que se ha de celebrar en el mes corriente promete estar más concurrida, si cabe, que en años anteriores. Y en el orden de espectáculos podemos as-gurar a nuestros lectores que el empresario del teatro Sr. Marsella se halla en negocia ciones con una importante compania d'

Zarzuela. Nos alegraremos del buen resultado de sla gestiones.

Una boda

Según leemos en un periódico de Tetuan, en dicha plaza ufricana ha contraido matrimonio nuestro querido amigo y paisano D. Vicente Cariñena, con la bellisima señorita Luisa Castell, hija del general del mismo apellido. Fueron padrines el Alto Comisario General Jordana y su distinguida señora, amenizando la ceremonia la banda del regimiento de Saboya que al penetrar en el templo la comitiva nupcial interpretó la Marcha del Profeta.

La iglesia parroquial de Nuestra Senora de las Victorias, presentaba un aspecto deslumbrador, hallandose soberbiamente adornada con profusión de flotes y tapices, y abarrotada de bellas y elegantisimas damas que con lo más dis tinguido del sexo feo civil y militar, representaban lo más escogido de la sociedad tetuani.

Ofició el capellán del regimiento de Saboya y terminada la ceremonia, trasladose la comitiva al Hotel Suizo, donde se sirvio espléndido lunch, al que siguió animado baile, que se prolongo hasta las últimas horas de la tarde.

Firmaron el acta como testigos, por parte del novio el coronel Sr. Gomez Souza y el médico segundo Sr. Rallo y por parte de la novia el general Ayala y el comandante Escobar.

Los novios salieron a las dece en automovil para Ceuta, en donde se embarcaron para recorrer Sevilla, Granada y otras poblaciones de la Peninsula.

Las reducidas dimensiones de nuestro periòdico nos impiden copiar la interminable lista de valiosos regalos que los desposados han recibido y cuya relación ocupa dos columnas del colega de Tetuán.

Reciba nuestra cordialisima enhorabuena la feliz pareja, a la que deseamos que su nuevo estado constituya una era de inacabables dichas y venturas.

Necrológica\*

En Billiso ha fallecido nuestro buen amigo y paisano D. Manuel Sola y Gimenez, hermano político de nuestre querido amigo el ilustrado profesor de aquel Instituto D. Manuel Lasa.

Con numeroso acompañamiento se verifico el miércoles último la conducción del cadaver desde là casa mortuoria a la

estacion del ferrocarril de Lezama, para en traslación a la última morada.

Llevaron las hachas de respeto D. Juan Perez Bona, D. Florentino Adrian, don Pedro Zufia, D. José Villar, D. Juan Luongas, D. José M. Sopranis, D. Santiago Olavarria y D. Santiago Grassa. En la presidencia del duelo figuraban

D. Manuel Lasa, don Jesús Zufiu, los R.R.P.P. Garcia y Perez, del Corazón de María, R.R. P.P. Ogara y Menchaca de la Compañía de Jesús, R.R. P.P. José Ramon y Gerardo Hernandez, de las Esonelas Pias y el presbitero D. José Li-

En el coche mortuorio iba extendida la handera de la Colonia Navarra, con negros crespones, y a ambos lados del féretro marchaban numerosos socios de la citada Colonia, con hachas.

Sirvan estas lineas para testimoniar a la muy apreciable familia del finado la sincera expresion de nuestro pesame más

-En Logroño ha dejado de existir, tras mpida dolencia, nuestro buen amigo y querido compañero D. Francisco Martinez Laporta, director de «La Rioja» y decano do los periodistas logrofieses.

Reciban la Redacción del estimado colega y la distinguida familia del finado la expresión de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

URALITA.—Para tejados sin goteras. Venta en la carpintería mecánica «Loydi»—Pamplona.

Teatro Principal

El próximo domingo 5 se proyectará en el Teatro Principal la grandiosa pelicula de serie titulada el Signo Vinces, cinta que por su interesante argumento y acabada confección, ha llamado poderesamente la atención en cuantas poblaciones se ha exhibido y que la empresa quiere proyectarla en un solo dia.

#### Repartidores hacen falta de este periódico.

Por los difuntos

Con motivo de la conmemoración de los fieles difuntos se han visto muy concurridas las solemnes funciones organizadas en las iglesias de esta Ciudad, siendo tambien muy numeroso e. público que acudio al Cementerio para orar ante las tumbas de los parientes y amigos que descansan en aquel Santo lugar.

Imprenta de Castilla.—Tudela

#### Fábrica de harinas por cilindros DE EVARISTO PÉREZ-ÍRIGO Y COMPARÍA,-ARGUEDAS

La que poseía en dicho pueblo el Sr Zubieta, ha sido adquirida por los Sres. Pérez-lñigo y Comp. a, de Logroño, y después de introducir reformas de importancia que permiten obtener larinas superiores, la ofrecen a cuantos descen llovar sus trigos a molturar, en la seguridad que quedarán complacidos.

Compra permanente de trigos. Venta de harinas y piensos.

Dirigirse a Evaristo Perez-Inigo y Com-PANIA. — ARGUEDAS

#### APRENDIZ

Hace falta en el comercio de modas de la SEÑORA VIUDA DE MONEO.

#### ELEUTERIO ENCISO

SASTRE

Ofrece su nuovo taller de Sastreria. CORTADORES, 21.

#### ANUNCIO

Se halla vacante, por renuncia del que la de-sempeñaba, la plaza de Portero de las Es-cuelas de Castel Ruiz, con la dotación anual de 365 pts. y las obligaciones propias del expresado cargo.

Los que aspiren a desempeñar dicha plaza, dirigirán sus instancias a esta Secretaria Mu-nicipal, hasta las 12 horas del dia 4 del próximo mes de Noviémbre.

Tudela 30 de Octubre 1916. Por acuerdo del Ayuntamiento. Jesé Mª Marcilla, Secretario.

#### ABACERIA

## de NIEVES SERRANO

En este establecimiento, situado en la Plaza do Santa Maria, so venden, además de los articulos de su clase, el exquisito jamón elaborado por la dueña del establecimiento, en plezas enteras a cuatro pesetas y cuarenta céntimos el kilogramo, jamón limpio a siete pesetas y seten-ta céntimos el kilogramo y azúcar fina a una peseta y treinta y cínco céntimos el kilogramo.

#### SE VENDE

una estrujadora seminueva para hacer el pisado de las uvas. Se cederá en buenas condiciones.
Para informes, dirigirse a D Francisco Sara-

## Gran Feria de Ganados

de todas clases

en la ciudad de TUDELA (Navarra)

El M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad ha dispuesto señalar los dias 14, 15, 16 y 17 de Noviembre próximo para la celebración de la

#### Gran Feria de Ganados de todas clases.

que tan satisfactorio resultado obliene anual-mente. La Comisión nombrada, autorizada compe-

tentemente para su realización, ha hoche ges-tiones con los más importantes tratantes de ganados de España, los que han reiterado el ofre-cimiento de su concurso, prometicado traer tan buenas clases de ganado y on mayor número que el año pasado, con la circunstancia do que en el presente traeran también ganado mentanes y vacuno do labor y lanar.

La expresada Comidón tiene ya preparados terrenos para la instalación del ganado lanar y vacuno, así como también dispone de varias cuadras ámplias y cómodas, en sitio próximo al ferial, para la colocación del ganado mular y caballar que concurra.

Y no omitiendo dicha Comisión medio alguno para el bienestar de los concurrentes, se ha puesto de acuerdo con los dueños de Fondas y Posadas, para que faciliten en las mejores condiciones posibles cuanto esto de su parto.

El Secretario

Anselmo Blanco

José M.ª Marcilla

NOTA. - Todo ganadero que concurra a esta foria, deberá provecrse de la oportuna guia sa-nitaria de su ganado, expedida por el Inspector municipal de Higiene y sanidad pecuaria, del punto de procedencia, e en su defecto, por un Veterinario con el V.º B º del Alcalde



La última y mas grandiosa creación en máquinas de escribir.

#### SMITH PREMIER

Nuevos rozamientos indestructibles a bolas de acero toclado completamente visible. Colosal garantia 15 años. Se usa en los más importantes centros como lo mejor do lo mejor. Palacio Real de Madrid. Altos Hornos de Vizcaya. Compañía de Ferrocarriles: Madrid-Zaragoza Alicante= Norte=Andaluces.

Invento de transcendental importancia, Maquina de Smith Premier que escribe, suma y resta a un tiempo

De la casa Otto Streitberger Representanta en Tudela Santingo Marsollá.—Taller mecáni-co.—Teléfono n° 5.

#### A Los Agricultores VITICULTORES

ARBORICULTORES

y HORTICULTORES

Si quereis aumentar vuestras coscelas de 20 a 50 por 100 EMPLEAD EL

Fertilizador Kadiactivo H. B. C. poderoso estimulante de la tierra e insecticià

REPRESENTANTE EN TUDELA

D. Felix Moracho Lucas

Paseo del Muro, 6

#### SE DESEA

tomar en arriendo un huerto en la Mejana, con o sin caseta. Informarán en esta imprenta.

#### Ramona Rodriguez

Corses sobre medida, sostempechos y corses de embarazo, También se hacen toda clase de

### VILLANUEVA, 8 1.º

Viuda e Hijos de Pablo Ledesma Alpargatería, Cordeleria y Tejidos de

cáñamo; cestos de todos tamaños, escobas, capazos, etc.

Panadería, despojos y harinas ROSO 2 Y 4

#### Casa de Viajeros

De trate excelente, confortablee y ventiladas habitaciones y demás requisitos que acousejan la higiene y la economía, en la calle de San Lorenzo, 9 y 11. Pamplona.

Propietario: D. DEMETRIO CEBRIÁN.

#### IMPORTANTE COMPRA

Se desoa comprar una finca de 2.000 a 8.000 robadas de terreno, que sirva para pastos de ganado lanar y vacuno.

Informarán en esta imprenta.

### ILDEFONSA ELORZ

Ofrece sus servicios de comadrona. Carniceria y Horno del Pasaje. 1,

#### VINOS

Tinto, clarete, blanco, rancio y moscatel. Anisados desde i peseta litro.

Nitrato y demás abonos minerales. SE ALQUILAN PIPAS PARA VINO. JOSÉ ABETI, CARNICERIAS, 14.

## CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fúeros, 2 y 4

Dulces en almíbar. Mermeladas. Piñas de América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera. Langostinos. Langostas y Salmón, marcas inglesas.

Chocolates los mejores del mundo de O R TS

## Sembradoras y distribuidoras de abonos.--Gradas de todas clases

Los más conocidos y acreditados de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas

# MUGICA, ARELLANO Y COMPANIA. Ingenieros

Representante en Tudela, JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la ensenanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.



Representante en l'udaia y su Distrito Jesús Genoa

Aparatos herniarios Norte-Americanos de cinturón elástico, sin molestos liranes de entrepierna y palas rellenas de agua a presión.

## HASTINGS & MACKINTOSH

los más perfeccionados y los más cómodos para la contención completa y en muchos casos curación radical de las Hernias (Quebradura).

Aparatos de goma endurecida y patas flexibles reguladoras de presión a voluntad.

Los más prácticos y de aplicación más sencilla.—Se remiten a todos los pueblos de la provincia. - Catálogos con precios y medidas necesarias a quien lo solicite.

DEPÓSITO EXCLUSIVO

Farmacia de Arteaga.-32, Paseo de Valencia 32.-PAMPLONA



ALMACEA DE TRAPOS CUESTA LA DE ESTACIÓN. - TUDELA

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo, Hierro y sacos usados al por mayor y monor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar esta casa Pasando aviso se recogorá a domicilio.

TELEFONO N.º 125

#### Hotel Continental

Antiguo Albeniz El más antiguo y areditado Hotol, hoy Continontal do Juan Arigita. - SAN MARCIAM, 6.

## FARRICA DE CAL COMUN de Serajin Carrascón

Especialidad on cales para sulfates, brisas y

A causa do llovarso en gran escala la fabrica-ción, se sirve por contrato, en inmejorables con-diciones material para obras de importancia. Se cum plimentan los pedidos con la mayor ur-gencia.

#### TINTORERIA MADRILEÑA

En este importantisimo taller, en el que se han introducido grandes mejoras con arreglo a los más modernos adelantos, se hacen las operaciones de lintoreria, limpioza de manchas y aplanchado, con el meyor esmero y prontitud, sin alterar en nada el tejido de las prendas.

SAN MARCIAL NÚMERO 16

#### SE DESEA

tomar en arriendo un liberto con una pequeña habitación, en las cereanías de esta ciudad: Informes en esta Administración.

Gran Academia de Corte y Confección DIRIGIDA POR LA PROPESORA

## Cándida Gimenez Lopez

En esta acreditada Academia es dondo se da la enseñanza más completa, y esmerada confección. Toda alumna puede cortar y confeccionar en brevo tiempo toda claso de prendas de vestir para señora, niño y lenegria para caballeros, así como tambien sombreros y corsos.

Clase especial por la mañana de:10 a 12. Procios desde cinco pesetas mensuales.

Se ofrece a domicilio. GAZTAMBIDE NUMERO 17 PRINCIPAL

## Zapatería de Teodoro Perez

Especialidad en calzado a medida, tanto de caballero como do señora y niños, construido a última moda.

Las composturas, hechas con el mayor esmero, se entregan a las 24 horas.

Calledo la Rua (casa de D. Mariano Sainz.